

J. L. ESTELEIROS  
DIRECTOR

REDACCIÓN:  
Calle de San Bartolomé, núm. 12.

Teléfono n.º 6

PRECIOS DE ABONO

En mes: España . . . . .	1'25
Ultramar . . . . .	1'50
Extranjero . . . . .	1'75

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

# LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

JOSE TOUS  
FUNDADOR-PROPIETARIO

ADMINISTRACIÓN:  
Plaza de Cort, núms. 14 y 16

Telegramas: HORA-PALMA

Anuncios, reclamos y comunicados  
«Centro de Anuncios», Las, 21.

Número suelto . . . . . pesetas 0'05  
Id. atrasado . . . . . 0'10

## Nuestro comercio y la pérdida de las colonias

Leemos en *El Comercio Español*, periódico que se publica en el Río de la Plata, lo siguiente, que resulta muy favorable para España:

«Somos de los que opinan que la pérdida de las Antillas y de Filipinas, lejos de traernos perjuicios, nos reportaría ventajas, desde que estamos convencidos de que la posesión de esas colonias nos viene costando mucha sangre, mucho dinero y mucha atención de los Gobiernos y del comercio; que en cualquier parte sería mejor reemplazado y de más seguros resultados para la península.

«Es un error el creer que la falta de esos mercados mata la producción española, porque sobre que el consumo de artículos de la península no tenía las proporciones que se le supone, pues que el de Cuba y Puerto Rico en una gran parte ya venía siendo absorbido por Norte América, y el de Filipinas por Alemania é Inglaterra, su falta ha de ser causa de que en nuestra Patria se desarrollen las grandes energías y los nuevos bríos que engendra la necesidad en los pueblos viriles como el nuestro, que no decaen ni se arrebujan por las malas circunstancias, por graves que éstas sean, y antes, por el contrario, le sirven de estímulo y aliento.»

Este juicio ha encontrado ya realización entre nosotros. Algunos de nuestros industriales han dedicado sus energías á procurar nuevos mercados á la labor propia, y al salir de su rutina y al abandonar la esperanza puesta en lo eternamente conocido, se han lanzado en varias direcciones jamás intentadas, y, contra lo que siempre habían creído, han visto posibilidad de colocar sus géneros, de presentarlos en mejores condiciones que lo allí vendido á buenos precios. En apoyo de lo que decimos, vendrán sin duda fabricantes de calzado, de conservas y de tejidos.

No hace mucho que publicamos una carta interesantísima de Buenos Aires, en que se instigaba á los comerciantes españoles á llevar sus mercancías á los grandes mercados del Río de la Plata, en donde las escasas que han ido en todo tiempo, han sido favorablemente acogidas por las Casas criollas y extranjeras. Nosotros podemos asegurar que en algún establecimiento de Montevideo se venden géneros de varias clases catalanes y mallorquines con marca alemana. Y no se ha de culpar á los rioplatenses su gusto por lo exótico (lo de España es como suyo), sino á nuestros industriales que á ello se avienen, ó que no se deciden á perfeccionar su mercancía sobre todo en el envase ó exteriorización. En estos ó parecidos términos se ha contestado á casas mallorquinas, y sus jefes han creído orgullosamente que se les despreciaba su fabricación. Siempre la soberbia castellana carcomiendo el edificio del propio interés.

Uno de los mayores defectos de nuestras Casas comerciales es indudablemente la creencia ó el deseo intenso de percibir al día siguiente la ganancia de lo vendido. Y si no es así, se obstinan en no emprender un negocio que, si no desde luego, á la postre había de reportarles una buena renta.

Y á todas luces semejante conducta es sencillamente ridícula, tonta. No es posible olvidar que allí donde lo competencia es ruda, y ya lo es en todas las plazas, ha de entrar en mucho la propaganda seria y continuada, tanto en lo que respecta á la bandad y baratura del género presentado, como en la simpatía que despierte el corredor, ó las facilidades que ofrece la Fábrica. Hoy nuestros industriales no creen en ello, pero será preciso, al fin, que se convengan de que más pronto abre el camino el don de gentes de un buen representante o rnal, inteligente, de modelos exquisitos,

simpático; que los trabajos hechos á la distancia, con apremios de avaro y exigencias de casa arrajadísima. No; es necesario sembrar para recoger luego, exponerse á las contingencias de lo futuro para obtener una ganancia pingüe, pagar bien un excelente empleado para llegar pronto al día de las ganancias. Lo demás es rutina, estrecheces y ganas de no salir del negocio del centimito.

Es muy posible que el primer año de tener un representante en el Río de la Plata, el industrial mallorquín no hiciera más que saldar lo gastado con lo ganado, porque no todo se consigne con el primer empujón; mas es bien seguro que en adelante el fruto fuera abundante, sobre todo si se atendían las razonables indicaciones de aquella clientela.

De todos modos hay que convencerse de una cosa clarísima, y es que se hace necesario llevar allí nuestras industrias. Esperar que vengan á buscarlas es simplemente de cabezas huecas.

## REFISTOLEO

PREOCUPACIONES

En un palacio de Venecia, situado al Norte del gran canal, vive desde algún tiempo un americano archimillonario.

Este opulento personaje es muy hospitalario y se complace en invitar á su mesa á las notabilidades venecianas y extranjeras.

Para solemnizar el aniversario de la independencia de los Estados Unidos, había convidado á varias personas, entre ellas, un príncipe romano, y una dama de honor de la Reina de Italia.

Al medio día recibió la visita de un competidor suyo, al cual también invitó á la comida que debía tener lugar aquella misma tarde.

En el preciso momento en que todos los invitados ocupaban sus asientos respectivos, notó el americano que con el último invitado iban á ser trece. Era ya demasiado tarde para buscar un nuevo comensal, y por otra parte, entre los italianos é italianas presentes, algunos eran muy supersticiosos.

El anfitrión rogó á sus doce invitados que se sentasen, y les manifestó que él tendría el honor de servirles. En esto quiso asemejarse á los árabes, los cuales acostumbaban servir la comida á sus huéspedes sin sentarse con ellos á comer.

Pero para desempeñar este deber de galantería no basta la buena voluntad, se necesita á su vez talento. De tal dió pruebas el americano, al cual declararon sus invitados que nunca habían sido servidos con tanto celo, habilidad y respeto.

PREDICAR EN DESIERTO...

En un Ayuntamiento del cantón de Preuilly, Francia, M. Plais, candidato socialista, habiendo dejado en la puerta de la sala donde iba á dar una conferencia su sombrero y gabán nuevos y una bicicleta se puso á explicar ante su auditorio, la teoría de que no es posible hacerse rico, sino apoderándose de lo que uno se encuentra; pero con tan arrebatadora elocuencia debió de persuadir á sus oyentes, que cuanto terminaba la conferencia salió fuera de la sala, vió que uno se alejaba en su bicicleta, mientras otros dos ostentaban el sombrero y el gabán del candidato, que apostrofando por ello á sus electores, recibió esta respuesta: «Supuesto que aquí no tenemos gabanes, bicicletas ni esa clase de sombreros, ¿á quién quiere V. que los tomemos, sino de V. que nos los trae?»

LOS ZAPATEROS MILITARES

La administración militar alemana acaba de celebrar un curioso ensayo para saber la cantidad de obra que harían, en caso de guerra, los zapateros militares del ejército confederado.

Mil doscientos zapateros fueron convocados y reunidos en Berlín, en los almacenes del primer regimiento de artillería de campaña. El trabajo, sin interrupciones de ningún género, ha durado cuatro semanas, habiéndose formado dos brigadas: la una para trabajar de día y otra para la noche, comenzando el trabajo á las dos de la tarde y á las dos de la madrugada.

Los zapateros tenían á su disposición cuarenta mecánicos para reparar las máquinas y los instrumentos del oficio.

Los 1,200 zapateros militares han pro-

ducido diariamente 2 500 pares de botas, lo cual dá un total de 70,000 pares de botas en las cuatro semanas. La remuneración fué como en tiempo de guerra, comida y seis marcos cada diez días.

ALFONSO RIVIER

Ha fallecido en Bruselas, á la edad de sesenta y cinco años, el brillante jurista-consulto M. Alfonso Rivier, profesor de la Universidad libre de la misma ciudad. Rivier era originario de Suiza, y pasó sucesivamente de la Academia de Lausana, su ciudad natal, á la Universidad de Berlín en calidad de *privat docent*; luego fué profesor en la de Berna, y por último, en Bruselas, en donde se encargó en 1867 de la cátedra de Derecho internacional. Sus escritos son muchos y muy apreciados por los juristas. Su concurso de Derecho romano, sus grandes trabajos históricos, sus notables obras: los conflictos entre las leyes y sobre el Derecho internacional, le colocaron en primera fila.

M. Rivier desempeñaba en Bruselas desde 1866 el cargo de cónsul general de Suiza.

Con frecuencia se le había llamado á intervenir como árbitro en ciertas grandes cuestiones internacionales. Era uno de los fundadores y una de las lumbreras del Instituto de Derecho internacional.

## La guerra hispano-yanki

(Datos para la Historia)

Publicamos los párrafos más culminantes de las correspondencias que publican de Cuba *El Heraldo* y *El Imparcial* porque ellos vienen á dar luz sobre los desgraciados y sangrientos acontecimientos que se han desarrollado en Santiago de Cuba.

Dice *El Heraldo*:

«Todo el mundo extrañaba en la Habana que la escuadra de Cervera permaneciese tanto tiempo en la bahía de Santiago de Cuba, consumiendo cerca de 2 000 raciones diarias que había de restar de la escasa dotación de la plaza.

El general Blanco sentíase muy contrariado por la inacción y el encierro de la escuadra.

Parece que esto había venido á trastornar todos sus planes, en lo cuales no entró nunca la idea de que el departamento Oriental llegase á ser base y teatro principal de operaciones.

No contando con tal eventualidad, se había prescindido de acumular allí elementos bastantes de defensa, en tropas y en víveres.

Tampoco existía el material de guerra necesario para hacer frente á un enemigo bien dispuesto.

La impresión producida por la primera noticia del desembarco de los americanos en Baiquiri fué extraordinaria. Apesar del abandono en que estaba la jurisdicción de Santiago, creíase en la Habana que las fuerzas por ella diseminadas eran suficientes para impedir la invasión de un cuerpo de ejército no muy numeroso, ó que, cuando menos, la dificultarían y retardarían mucho. Sobrecojió y apenó á todo el mundo, por estas razones, el ver la rapidez con que las tropas yankees avanzaban en territorio cubano.

Hubo algunos días de esperanza de una una concentración de nuestras columnas, que nos hubiese dado evidente superioridad sobre el enemigo. Contábase con Luque en Holguín, con Pareja en Guantánamo, con Escario caminando hacia Santiago y con otras fuerzas en Manzanillo, en las Lomas de San Juan y en diversos lugares. Nadie podía creer que esos elementos de guerra quedarán dispersos y aislados los unos de los otros, en términos que los americanos pudiesen combatir teniendo siempre de su parte una superioridad abrumadora.»

Dice *El Imparcial*:

«La Habana estaba alegre con la llegada de nuestra escuadra; habían pasado los primeros temores de bombardeo; ya las batallas estaban terminadas; ya teníamos una escuadra en Santiago de Cuba. Todavía el público vivía engañado y corrían de mano en mano las listas de los barcos que nos enviaba el Gobierno un mes después de comenzada la guerra. Sólo en la Capitanía general comprendían toda la triste realidad de la situación, y lo que en el público causaba regocijo, en la Capitanía general, producía pena.

Desde el estado mayor al general Pando y desde su despacho el general Blanco—como se demostrará en día oportuno—vetan la situación comprometida de Cervera, encerrado

en un puerto de tan difícil salida y viviendo de una plaza donde apenas tenían ya que comer sus defensores. El mismo Cervera, á las pocas horas de llegar se lamentaba de haber caído en tan mal sitio.

Por más que nosotros creamos que todas nuestras cosas las sabe el mundo entero y nosotros nunca sabemos las de nadie, es lo cierto que en esta ocasión conocíamos perfectamente los preparativos y hasta los planes de los yankees, por lo cual los esfuerzos de la Capitanía general dirigiéronse principalmente á evitar el desastre que se temía, haciendo salir de Santiago á los barcos de Cervera.

Tres días antes de que los grandes acorazados enemigos llegaran frente al puerto de Santiago empezaron á salir de la Habana telegramas y más telegramas advirtiendo el peligro, aconsejando el remedio y noticiando todos los movimientos de la «escuadra» de Sampson. Puedo decirse que en tres días no descansó ni un minuto el cable entre la Habana y Santiago de Cuba.

Notese que digo aconsejando, porque hasta el día 1.º de julio el almirante Cervera recibió órdenes directas del Ministro de Marina.

El día 1.º ha sido cuando el Gobierno de Madrid ha dado al general Blanco el mando que le pertenece en todas las fuerzas de mar y tierra de la isla.

Así, pues, hasta el día 1.º el general Blanco sólo podía aconsejar al almirante Cervera.

Desde el día primero pudo ordenar y ordenó enseguida.»

## La fortuna de Bismarck

Sobre este punto ha habido muchas cuestiones en Alemania, desde que el gran canciller fué retirado á la vida privada. Sus adversarios le suponían riquísimo y le tildaban de avaro, y sus amigos le han defendido que gastaba mucho en sus explotaciones agrícolas, que no le producían todo lo que empleaban en ellas.

Lo cierto es que Bismarck era un gran propietario territorial, uniendo á los vastos dominios de Vanzin y de Schoenhausen, que el adquirió con los productos de sus economías, los de Friedrichshuhe, que la regaló el Estado después de la guerra con Francia y que él mejoró considerablemente desde su retirada del poder, haciendo construir molinos.

Muy aficionado siempre á la agricultura se ha ocupado mucho en el cuidado de sus tierras haciendo producir mucho á sus bosques de Vachvenwald, que le daban aproximadamente todos los años una renta de 80.000 thalers. De Schoenhausen sacaba otros 16.000 thalers anuales, y como sus gastos eran muy pocos y el orden con que se vivía en su casa grande, se calcula que debe haber dejado una gran fortuna, bien y legítimamente ganada.

## Almacenes MONTANER SINDICATO, NUM. 2.

Pañería y novedades para Señora y caballero BASTRERÍA Y CAMISERÍA Recibidos los surtidos de Temporada queda abierta la venta de Novedades para PRIMAVERA Y VERANO Ricos y extensos surtidos de géneros para SEÑORAS CABALLEROS Y NIÑOS Se han recibido también grandes cantidades de ROPA BLANCA

de todas clases, lo mismo para servicio interior que para casa y mesa. Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos, es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayores surtidos.

## Almacenes MONTANER SINDICATO, NUM. 2.

### Deliberación de acciones del Banco Hipotecario

Sobre este importante asunto, que preocupa á los accionistas del Banco Hipotecario de España ha publicado el consejo del mismo D. Augusto Comas un luminoso dictamen.

Sabido es que la ley de 2 de Diciembre de 1872, que creó el referido establecimiento de crédito, consignó que su capital sería de 50 millones de pesetas cada una, que se emitirían con el desembolso del 40 p<sup>o</sup>.

El problema que hay que resolver es el de liberar de la obligación de pagar el 60 p<sup>o</sup> que adeudan las acciones, reduciendo en la misma proporción el número emitido de éstas para transformar el derecho de exi-

gir á los actuales accionistas el 60 p<sup>o</sup> que adeudan, en acciones disponibles por el mismo valor, para cuanto se necesite completar la emisión, que ahora no hace falta.

Las soluciones propone el Sr. Comas: una basada en el mantenimiento de las reservas de la Sociedad, tal como se encuentran actualmente; otra acudiendo á las reservas actuales para convertir el todo ó parte de su importe en capital social.

La primera se reduce á recoger de cada accionista los títulos provisionales, entregándole títulos definitivos á razón de uno de éstos por cada dos y medio de los provisionales (art. 25 de los Estatutos), puesto que el desembolso efectivo, que radica en el activo social de cada dos títulos y medio provisionales, compone el importe de 500 pesetas, que es el pago íntegro del valor nominal de un título definitivo.

De este modo el accionista no se ve precisado á hacer ningún nuevo desembolso para obtener completamente deliberadas las acciones que habrán de corresponderle para la transformación; éstas representarán para él un capital efectivo exactamente igual al desembolsado hasta ahora por las acciones que posee; percibirá, por consiguiente, los mismos dividendos de beneficios á que hoy tendría derecho por sus títulos provisionales, toda vez que, conforme al art. 101 de los Estatutos, han de repartirse estos dividendos sobre el capital realzado; y quedaría también en el activo social el mismo capital desembolsado, ó sea 20 millones de pesetas, que se han hecho efectivas hasta la actualidad como base de las operaciones del Banco y garantía permanente de los cedulistas, obligacionistas y demás acreedores del establecimiento.

La segunda forma consiste en acudir á las reservas del Banco para convertir las en todo ó en parte en capital social; y esto principalmente para no tener que acudir á fecciones de acción en la transformación y poder realizarla al tipo de un título definitivo por cada dos provisionales.

Como se ve, la síntesis de esta forma se reduce á desembolsar un 10 p<sup>o</sup> más del capital social, á fin de que éste quede realzado en el 50 p<sup>o</sup>, así como hoy lo está en el 40 p<sup>o</sup> de su importe.

Ahora bien; importando como importará 5 millones de pesetas el 10 p<sup>o</sup> del capital social, ó sea la diferencia entre el 40 p<sup>o</sup> desembolsado actualmente y la realización del 50, necesaria para poder verificar el canje al referido tipo dos por uno, la aplicación á capital de las tres reservas existentes, que importan 4.200.000 pesetas, no bastaría á cubrir aquel importe, aunque se limitaría únicamente á 800.000 pesetas, ó sea á 8 pesetas por acción de las actualmente emitidas, lo que sería preciso que desembolsaran los accionistas, ó de percibir del inmediato dividendo para conseguir con este pequeño sacrificio tener completamente libradas la mitad de las acciones que actualmente poseen.

## Los yankees en Puerto Rico

Washington 6.

(El avance)

Los últimos despachos de Ponce dan cuenta de que las fuerzas norteamericanas continúan avanzando hacia San Juan. La brigada de Brooke ha desembarcado en las inmediaciones de Arroyo. La artillería de los barcos de guerra protegió el desembarco.

Después, el general Brooke ejecutó un movimiento de avance por el flanco sobre Aibonito.

Las fuerzas españolas quedan así encerradas en un triángulo formado por las tropas americanas.

Estas tienen en su poder toda la parte oriental de la isla.

La nueva expedición

Se ha aplazado, quizá indefinidamente, la nueva expedición á Puerto Rico.

Debía componerse de 15.000 hombres, y para los mandos aun de compañías había un pugilato enorme de recomendaciones, pues todo el mundo quería ir á Puerto Rico, mejor que correr el riesgo de ser destinado á Cuba.

En vista de esto, y de la facilidad con que se está haciendo la conquista de Puerto Rico, el gobierno ha creído prudente suspender el envío de la expedición.

Los curas

Los curas de Puerto Rico toman parte muy significativa en el entusiasmo á favor de los yankees.

Casi todos ellos son indígenas y declaran que para ellos es motivo de gran júbilo

# SECCION DE ANUNCIOS

LUZ-21 CENTRO DE ANUNCIOS LUZ-21

JUAN GONZALEZ

Se admiten anuncios para los periódicos de la circulación de Baleares.

## TARIFA PARA LOS MISMOS

A ptas. 0'04 centímetro cuadrado en la 4.ª página. ♦ A ptas. 0'06 id. id. en la 2.ª ó 3.ª página. ♦ A ptas. 0'08 id. id. en la 1.ª página.

Anuncios permanentes á precios convencionales. Abierto todo el día, los laborables y hasta las dos de la tarde los festivos.

## ANUNCIOS MORTUORIOS

### TARIFA PARA LOS MISMOS

Un anuncio tamaño una columna en primera página	Ptas. 8'00	Un anuncio tamaño tres columnas en primera página	Ptas. 30'00
Un id. id. id. id. id. segunda ó tercera página	id. 4'00	Un id. id. id. id. id. segunda ó tercera pg.ª	id. 20'00
Un id. id. id. id. id. cuarta	id. 2'00	Un id. id. id. id. id. cuarto	id. 10'00
Un anuncio tamaño dos columnas en primera página	Ptas. 12'00	Un anuncio tamaño media página en primera	Ptas. 60'00
Un id. id. id. id. id. segunda ó tercera pg.ª	id. 8'00	Un id. id. id. id. id. segunda ó tercera	id. 40'00
Un id. id. id. id. id. cuarta	id. 4'00	Un id. id. id. id. id. cuarta	id. 20'00

Los suscriptores tiene el derecho del 20 p<sup>g</sup> de descuento. Los anuncios de aniversarios tienen derecho al 30 p<sup>g</sup> de descuento.

## ENCAJE DE PROSPECTOS Á PTAS. 3 EL MIL.

# ANUNCIOS MORTUORIOS



Resultan más económicos que las esquelas. Suprimen el engorroso trabajo de formar listas y escribir sobres. Evitan olvidos que con las esquelas se padecen. Ahorran los gastos de repartirías. Son más leídos por su gran circulación. En un solo anuncio puede publicarse entierro y funeral. Se admiten á todas horas y para todos los periódicos de Palma.

**En el Centro de Anuncios**  
21-Luz-21

Por la noche, llámase al vigilante. Abierto todos los días laborables y hasta las dos de la tarde los festivos.

## LA ROQUETA

Fabrica de cerámica, azulejos y baldosas de Pedro A. Cetré

Gran surtido de azulejos en dibujos nuevos. Se servirán toda clase de encargos para decorado. Baldosas de barro incrustado de varios dibujos. Figuras, Bustos, Jarrones y demás objetos de arte.

Entre Santa Catalina y San Español.

### LA MEDICACION SULFUROSA A DOMICILIO por las GOTAS-MADRES SULFUROSAS DE BAR

son las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebidas, gargarismos, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes, escrofulas, enfermedades de la piel, setarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas etc. Frasco y pta.

Farmacia de Ignacio Forteza Aguilo, calle de la Bolsa.

**Imágenes Religiosas**



**Imprenta y Librería de J. TOUS**

Cort. 14 y 16. S. Bartolomé, 32

Recientemente adquirido, podemos ofrecer á nuestra numerosa clientela y al público en general, un bonito surtido de imágenes religiosas.

Los clichés están hechos por el procedimiento de galvanoplastia, lo que permite que la impresión resulte sumamente fina y agradable, aún en papel de ínfima clase.

## HERPES RÓVER

CURARSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPETICO

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma. Es el preparado que más se usa en esta isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta revolviendo á la piel enferma en estado normal. Remedio seguro y rápido para la curación de las lesiones simples de la piel, escrofulas de la misma, erupciones, etc., etc.

## CATARROS, Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Su cura con el licor breca ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

**Cuatro reales frasco**  
—Depósito general—  
Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

## LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

DOMICILIO SOCIAL: Madrid. Calle de Olzaga, número 1. (PASEO DE RECOLETOS)

—GARANTIAS—  
Capital social efectivo Ptas. 12.000.000  
Primas y reservas . . . 44.028.645  
Total . . . . . 56.028.645

### 33 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendio Seguros sobre la vida

Esta gran Compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira el público, habiendo pasado por sínculos desde el año 1884 de su fundación, la suma de pesetas 64.650.087,42.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las Doteles, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

SUBDIRECCION EN PALMA—Sol—33

### Viaje de recreo á las maravillosas Cuevas del Drach

y visita al lago de los FRANCESES

descubierta por Mr. E. A. Martel (1856) en el libro de M. Massot

### IDA Y VUELTA EL MISMO DIA

PRECIOS DE ENTRADA A LAS MISMAS

De una hasta cinco personas: 1.ª, 7'50 pesetas.—Por cada persona, de aumento; 1'50 pesetas. El guía de las Cuevas vive calle de Ará, número 15.—Massot.

## Impotencia

debilidad genital, Esperma torrea y esterilidad

Curación rápida con la pomada fertilizante de Rodríguez de los Rios. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pesetas desde la primera fricción: 10 pesetas y 25. Centro Farmacéutico.

Imp. de J. Tous, S. Bartolomé, 32.

## Sándalo SOL

Esenca pura de Sándalo con SALOL

El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la **BLNORRAGIA** y demás flujos de las vías urinarias.

Precio: 2 pesetas 50 céntimos.

Venta: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósito en Palma, Farmacia de J. Valenzuela

## Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis

SE CURAN SEGUROAMENTE CON PERLAS ANTISEPTICAS SOL

á base de CREOSOTAL TERPINOL Y QUASINA

## Morrhuel con hipofosfitos SOL

cura enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrofulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y redondas.

32 Folleto de LA ULTIMA HORA

## Fromont y Risler

LIBRO SEGUNDO

nuto boceto de sér, que los miraba sin verlos, con sus ojitos vagos, deslumbrados con la vida y el sol. Sidonia por su parte, se inclinó entre la ventana entornada, para enterarse de lo que estaban haciendo, y del porque su esposo no subía á almorzar.

En el mismo momento, cogió Risler la niña en brazos, al lindo fardo de ropas blancas, encajes y cintas de color claro, y procuró hacerla reír y gorguear, prodigando las caricias, dichos y acciones de abuelo. ¡Qué viejo era el pobre hombre! Su elevada estatura que encoge ante la niña y su voz

que enroquece para dulcificarla, son actos tan desgraciados como ridículos.

Entretanto, arriba pateaba con rabia su esposa, murmurando entre dientes:

—¡Imbécil!

—Cansada al cabo de esperar, mandó un recado al señor, proviniéndole que el almuerzo estaba en la mesa, pero la partida, tenía tanto interés para el señor, que no sabía como abandonarla, ni como interrumpir aquella explosión de alegría y de chillidos semejantes á los de un pájaro. Al fin, entrega la niña al ama de cría y echa á correr hacia la escalera, riéndose con toda su alma. Al entrar en el corredor reía aún, pero una mirada dura de su esposa hácele poner serio.

Sentada delante de la mesa hallábase Sidonia, y en su entrecejo frunció y en su actitud de víctima, se adivinaba la decisión de hacer gala de su mal humor.

—¡Al fin! Ya era hora.

Sentóse Risler un poco confuso.

—¡Y qué quieres que le haga? Esa niñita es tan...

—O: he pedido varias veces que no me tuteis. Es esa una costumbre muy vulgar.

—¿Ni cuando estamos solos?

—¡Vamos! Está visto que jamás sabéis ocupar vuestro lugar, ni acostumbraros á vuestra nueva posición... así que no tiene nada de particular lo que me sucede... aquí nadie me respeta. El portero Aquiles apenas me saluda cuando pasó por delante de su cuchitril... Es cierto que yo no soy una Fromont, ni tengo coche...

—No seas, amiga mía... tu, es decir, vos sabéis que... tu... os podeis servir cuando querais de la berlina de la señora Jorge Fromont. Ya sabéis que os la ofreció muchísimas veces

—¿Cuántas veces queréis que os diga que no quiero deber ninguna atención á semejante mujer?

—¡Oh! ¡Sidonia!

—Si, ya lo sabemos, es cosa convenida,

la señora Fromont es Dios y esta prohibido ocuparse de ella. Y en cuanto á mí, tengo que conformarme y ser nadie en esta casa, permitiendo que me humillen y que me pisotéen...

—Por Dios, Sidonia...

Intentó el pobre Risler detener aquel torrente y decir una palabra en favor de la señora Fromont, á la que respetaba y quería tanto, pero le faltó habilidad para hacerlo y produjo un efecto contraproducente, y de repente estalló la mina, diciendo Sidonia:

—¿Sabéis lo que os digo? ¡Pues esa mujer con suave gismonio es orgullosa y mala... además me aborrece, lo sé... Mientras no fuí más que la pobre niña Sidonia, á la que se regalaban los juguetes rotos y los vestidos deshechos, todo fué á pedir de boca, pero ahora que soy aquí tan ama como ella se siente vejada, humillada... La señora se permite darme consejos desde la elevada posición que ocupa y me critica por lo que hago

ó dijo de hacer... Hice muy mal tomando una doncella... es natural que estaba desde niña acostumbrada á pasarme sin criados? Busca todas las ocasiones imaginables para molestarme. Hay que oír el tono con que los miércoles, cuando voy á su casa, me pregunta como sigue esa buena y querida señora Chébe. Pues bien, sí, soy una Chébe y ella es una Fromont y va'go tanto como ella. Mi abuelo fué farmacéutico, y el suyo qué es? ¡Ua labriego que se enriqueció con la usura! ¡Oh! El día menos pensado se lo echaré en cara si la da por entontecerse mucho. La diré también que la hijita de su alma se parece, más que á nadie, al abuelo, á ese avaro Gardinois y nadie se lo figura y bien sabe Dios lo feo que es.

—¡Oh!—exclamó Risler, no encontrando palabras para responder.

—¡Pardiez! Os aconsejo que os paséis la vida admirando á esa niñita que siempre está enferma y se pasa llorando toda la noche de tal modo que parece un gato y no

AYUNTAMIENTO

Sesión de hoy

Se ha abierto a las doce del día presidiendo el teniente de alcalde D. Francisco Casanovas...

Mientras se estaba leyendo el acta ha entrado el Sr. Losada, ocupando la presidencia.

Se ha aprobado el acta de la sesión anterior y una larga relación de cuentas por servicios municipales.

Se ha aprobado el acta de recepción de 22 sepulturas de 2.ª clase en el nuevo cementerio.

Se ha acordado la expropiación de una parcela de terreno comprendida entre los números 6 y 20 de la calle de Botones...

Se ha autorizado la reconstrucción de la fachada de la casa número 10 de la calle de la Peña...

Se ha aprobado un dictamen de la comisión de Gobierno interior desestimando una solicitud de orfanidad...

Se ha admitido la devolución de 40'00 pesetas, que el Ayuntamiento donó al disuelto montepío de la guardia civil.

Aproposada de la misma comisión de Gobierno interior se ha acordado nombrar individuos de la banda de tambores municipal...

El Sr. Pou, terminado el despacho ordinario, ha dicho que en una sesión reciente a consecuencia de las actuales circunstancias...

El Sr. Losada dice que se pagan a los jefes de los bomberos los sueldos que tienen asignados en presupuesto...

El Sr. Pou pregunta porque se han alterado a pesar de ser tan exiguos los sueldos del oficial, sargentos y cabos...

El Sr. Casanovas, añade a esto que la avería fué debida a emplearse para extinguir el incendio agua de las coladurias...

El Sr. Pou pregunta porque se han alterado a pesar de ser tan exiguos los sueldos del oficial, sargentos y cabos...

El Sr. Alcalde dice que se pagan a los jefes de los bomberos los sueldos que tienen asignados en presupuesto...

Por último, el Sr. Pou pregunta qué derechos pretende tener la Hacienda sobre la iglesia de San Magín...

El Sr. Mayol ha dicho que toda vez que se está demorando de sesión en sesión al asunto de las economías...

El Sr. Alcalde contesta que el asunto no se está demorando sino que todos los individuos de la comisión...

misión lo estudian detenidamente; que piensa convocar a reunión para el miércoles próximo...

«La Última Moda»

En la próxima semana reparitaremos nuestros abonados el número de tan interesante revista...

Por telégrafo

(Prohibida la reproducción)

A Cánovas

Madrid 8 (9-10 m.)

En varias iglesias de esta corte se han celebrado misas en sufragio del insigne estadista D. Antonio Cánovas del Castillo.

La viuda ha cumplido las disposiciones testamentarias, suprimiendo los pompas funerales...

La prensa de esta capital carece hoy de interés por la carencia absoluta de noticias que se experimenta.

«El Liberal»

Madrid 8 (9-16 m.)

El periódico «El Liberal» publica hoy un artículo acerca de las negociaciones de paz...

Añade que la aceptación de las condiciones de paz impuestas por los Estados Unidos es ad referendum...

Por último afirma el «Liberal» que en el caso de que Mr. Mackinley no aceptara la fórmula ad referendum...

Los consules extranjeros Madrid 8 (9-40 m.)

New-York.—Un despacho de Ponce comunica que los consules extranjeros aconsejaron a las autoridades de San Juan...

Estas se negaron a hacerlo. Los Consules establecerán una zona neutral para que en ella se

refugien los extranjeros, en caso de un bombardeo.

Otro despacho de Ponce anuncia que las tropas americanas marchan hacia la capital.

Empieza el regreso

Madrid 8 (10 m.)

En el ministerio de la guerra se cree que debió salir ayer de Santiago de Cuba...

Entre ellos va el general Linars. En el lazareto de Santander se están haciendo trabajos muy activos para recibirlos.

La evacuación de las Antillas

Madrid 8 (11-30 m.)

Se dice que el gobierno de Washington entente que la evacuación de Cuba y Puerto Rico debe empezar simultáneamente...

El ministro de la guerra del gabinete yankee Mr. Alger insiste en que debe enviarse a Puerto Rico la expedición del general Waite...

BOLSIN

Barcelona 8 (10 m.)

Interior mes . . . 59'50
Cubas 1886 » . . . 68'50
Cubas 1890 » . . . 52'50

FABBA

ORO

MONEDAS Y OBJETOS
Unica casa que paga más bonificación.
S. Miguel-44

Academia preparatoria

para el año de ampliación de Medicina, Farmacia, Ciencias, Filosofía y Letras y Derecho (1.º-2.º y 3.º curso).
Don Jaime Domenech
SOL-55-PALMA

Interesante ORO

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal.
No fiarse de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa.
MONJAS, NUM. 16-ENTR.

Alumbrado con ACETILENO

SINDICATO, 141-1.º-PALMA
Los aparatos más económicos, seguros, inexplosivos y los UNICOS con doble gasógeno automático, son los de la

Patente Bofill-Ingeniero

Producen la luz al precio de PETROLEO a 40 cént. de peseta el litro.
Gas ordinario a 20 cént. de peseta el metro cub.
Se pueden pagar los aparatos a
UNA PESETA semanal

premiados con la cruz del Mérito Militar roja ó blanca, sencilla ó pensionada, según el caso.

Boletín religioso

Santos de mañana.—San Román soldado y mártir y Santa Claudia.

Cuarenta Horas.—Continúan en San Francisco dedicadas a la purísima Concepción de Nuestra Señora...

Cultos.—En Montesión, a las siete y media, el ejercicio dedicado a San Alonso Rodríguez.

Noticias militares

Se ha tenido a bien conceder a Miguel Carbonell Salvá y su esposa Margarita Clar Salvá, padres de Juan, soldado que fué del ejército de Cuba...

—Se ha concedido igual cantidad a Coloma Juan Ramón, de estado viuda, madre de Pedro Obrador Juan, la cual pensión se abonará a la interesada...

—En vista del reconocimiento facultativo sufrido por el comandante de Infantería D. Francisco Gallego Infante...

—Se ha designado a la comandancia de Palma la cantidad de 747,524 pesetas para defensas; y a la comandancia de Mahón, 650,000 para el mismo fin.

—Copiamos de una lista de defunciones que publica el Diario Oficial del Ministerio de la Guerra los siguientes datos:

Antonio Nebot Garrilla natural de Son Servera, soldado del batallón de San Quintín falleció en Mariano día 19 de Agosto de 1897...

E. Sr. Alcalde ha impuesto dos multas de diez pesetas a otros tantos carreteros que iban a descargar escombros en las inmediaciones de Santa Catalina.

Esta mañana han ido a cumplir el nuevo obispo una comisión de la cárcel compuesta de personas de representación y además varios sacerdotes, señoras caballeros y particulares.

Al hablar el sábado último del incendio ocurrido en las factorías militares, dijimos que no se sabía como ni cuando se había iniciado...

Entiéndase que no hacemos muestra aquella afirmación vaga de algunos curiosos, que forjó la fantasía popular...

El día 23 del presente Agosto, expiró el plazo para poderse acoger a indulto los prófugos del Ejército...

Por falta de señas se halla detenido en la estación telegráfica de Cáceres el siguiente despacho.
Palma—Apolonia Vidal.

La Gaceta de Madrid correspondiente al día 4 del que rige inserta una R. O. disponiendo que los empleados de Ferrocarriles y los de telégrafos...

resacas que Francisco I y Bayardo habían conducido a Italia.
Y este presentimiento extraño aliaba a pesar suyo, sin saberlo, al admirador del gran Napoleón con los últimos soldados de la monarquía.

—Yo, mi general—contestó tristemente el coronel,—siento sinceramente no haber muerto en Africa.
—Tenéis un verdadero corazón francés, coronel—murmuró el general con emoción.

—No permita Dios—repuso el coronel—que las tropas de mi mando empuñen la acción! Mi general, perdonadme, pero por la primera vez de mi vida temo batirme.
Y añadió después de suspirar profundamente:
—No sabéis que hay entre esos hombres que luchan a la desesperada, y cuya suerte es terrible, uno de mis mejores oficiales, un bravo y noble joven a quien amo como a un hijo?

En otros tiempos acaso el general hubiese vivido más años... por los fueron mis enemigos.
Diana ahogó un grito.
Los tres sobrinos del general palidecieron, como si a ellos les hubiera sobrevenido una desgracia.

Y todavía añadió esto el general:
—No sé si Main-Hardy es muerto ó vivo. Pero declaro en alta voz que perdono y que deseo y aun agradezco que se ruegue a Dios por él.
Era en verdad un espectáculo solemne y caballeresco el que ofrecía en aquel momento el comedor del castillo vandeano.

Después de haber hablado así el general se arrodilló delante de su silla, y Diana, cuyo corazón estaba destrozado, pero cuya alma era fuerte, recitó con voz entera y firme la antigua plegaria bretona:
—«¡Señor, tened piedad de los que van a morir por una causa justa y santa!»

Una hora después se oyó en el castillo el galope de muchos callos.
Era el capitán Aubin que volvía de su fracción.
Muy luego entró en el comedor, donde los conensales hablaban en voz baja sin acordarse de comer.

Diana oyó los pasos del capitán y no se sintió con fuerzas para volverse.
Por los que acaban de morir y por los

bilo emanciparse de la autoridad de los prelados españoles.

Piensen dirigirse al cardenal Gibbons, arzobispo de Baltimore, para colocarse bajo su autoridad eclesiástica.

Esperan de este modo no tener en la isla la autoridad que los vigile de una manera inmediata.

Compañías para explotar la isla.—Españoles puertorriqueños y yanquis.

Todavía no están los norteamericanos en posesión de Puerto Rico, y ya se están formando en Nueva York y en otras partes de los Estados Unidos compañías para poner inmediatamente en explotación la isla.

La primera está ya constituida, y es para construir grandes hoteles y parques, á fin de hacer de Puerto Rico una estación de invierno á donde acudan los yanquis ricos, huyendo de los fríos y de los bixards de su país.

De Nueva York ha debido salir ayer un vapor lleno de comerciantes, especuladores y formadores de compañías, que quieren ser los primeros en llegar y en tender sus redes, para explotar la que los yanquis se prometen convertir en su colonia más floreciente.

Los telegramas de origen yanqui dicen que el ejército americano ha tenido en Pailas, Jabacoa, Salinas, Santa Isabel, Guayabal y otros puntos que han ocupado, recibimientos tan entusiastas como en Juan Diaz.

En Guayama fué todavía mayor: hasta las mujeres aclamaban á los soldados enemigos de España y las bandas de música de la población tocaban himnos americanos.

Los españoles que habían huido de Ponce al acercarse los yanquis, están regresando y se hacen amigos de los americanos. Pero los puertorriqueños excitán a estos á que no se fien de los españoles.

Causa rubor leer estas noticias, cuya veracidad parece confirmada en el fondo por el último telegrama del general Macías. Tales han sido los efectos de la política desarrollada en Puerto Rico por el señor Moret, que en tres meses, hasta los españoles de la isla, desesperados, se han vuelto contra España. ¡Deslealtad para la madre patria jamás disculpable!

Los puertorriqueños y los españoles que por interés bastardo, ó por despecho, aclaman hoy á los yanquis, recibirán pronto su castigo. Serán antes de mucho los pájaros de la isla, y sus señores serán las hordas de especuladores yanquis que han embarcado ya en Nueva York para explotar la futura colonia americana.

Instituto de segunda enseñanza DE LAS BALEARES

Secretaría.—En virtud de lo dispuesto por Real orden de 26 de Julio de 1893, y demás disposiciones vigentes para dar validez académica á los estudios libremente hechos en lo que se refieren á las enseñanzas que se cursan en este Instituto solicitarán su admisión á los exámenes del próximo Setiembre en la segunda quincena del mes de Agosto venidero en esta Secretaría durante las horas de diez de la mañana á una de la tarde.

Las referidas instancias se dirigirán al Ilmo. señor Director de este Instituto, expresando literalmente los nombres y apellidos paterno y materno del aspirante, su naturaleza, edad y habitación en esta ciudad, é igualmente por su orden, las asignaturas de que soliciten examen.

Estas instancias serán extendidas y firmadas por los mismos interesados, á fin de que en toda ocasión que se estime oportuna pueda ser compulsada la firma de cada uno.

Los que hayan comenzado sus estudios en otro Instituto deberán acreditar este extremo dentro del mencionado plazo, por medio de certificación académica oficial que anticipadamente habrá de solicitarse por el interesado del respectivo establecimiento.

Los aspirantes á estos exámenes están sometidos á la autoridad y disciplina académica en todos los actos que verifiquen con ocasión de estos exámenes, como si fueran alumnos oficiales.

Lo que de orden del Ilmo. Sr. Director se anuncia para general conocimiento. Palma 24 de Julio de 1893.—El Catedrático secretario, Antonio Mestres.

NUESTRA INFORMACION

Los carruajes de alquiler

Según uno de nuestros colegas el Sr. Alcalde ha ordenado que el inspector de carruajes practique una rigurosa visita de inspección á los que acuden á las paradas de esta ciudad en vista del abandono en que los tienen sus dueños.

Esta medida más que conveniente nos parece necesaria entendiéndose que además de la limpieza y aseo de los vehículos debe inspeccionarse el servicio de transporte de pasajeros que según tenemos entendido dejar también bastante que desear.

Nos alegramos que el Sr. Alcalde esté dispuesto á castigar con mano dura las deficiencias que sospenda, mandando retirar del servicio público los vehículos que no reúnan las condiciones de seguridad y aseo que exigió la ley.

Movimiento Comercial

El trigo

Esta mercancía va á ser una de las que dentro de poco tiempo han de prestar alguna animación á nuestro puerto.

Coincidiendo con la baja experimentada en los mercados extranjeros y de la península, tenemos entendido que se han hecho algunas compras de la citada mercancía en plazas extranjeras á entregar á mediados de Octubre próximo.

De manera que, es muy posible que pase esta fecha tengamos la tan necesaria rebaja del pan en nuestra isla, primeramente por la disminución que han de sufrir el precio de las harinas que en tan abundante cantidad se importan desde Barcelona y luego por la rebaja que necesariamente habrán de sufrir también, las que se fabriquen en nuestra isla, aun que sea en pequeñas proporciones.

El descenso que ha sufrido en menos de un mes, el trigo en los mercados de la península es el siguiente:

En los almacenes del Canal de Valladolid que entraron el día 2 de este mes 100 fanegas, nuevo, cotizanse á 47 50 reales las 94 libras.

En los generales 30 fanegas nuevo, á 46. Harina de primera, sistema mixto, 23 reales los arrobs; de primera corriente á 22; terciada 10.

Las menudas sin saco se pagan; Cuarta á 17 reales fanega; comidilla, á 12 salvadillo á 8; habijos á 24 y triguillo á 22.

En Medina del Campo entraron el mismo día 400 fanegas de trigo, que se cotizó á 52 reales.

En Burgos se vende el trigo nuevo á 50 reales fanega.

Harina de primera, á 24 reales, de segunda 22 50; de tercera 21.

En Palma se hicieron compras de trigo, la semana anterior á 53 reales la fanega bordo Palma.

Escasean las existencias en trigo viejo, cotizándose en los mercados el trigo nuevo de superior calidad al anterior, según se asegura.

Cueros y pieles

Por constituir Palma un importante mercado en esta mercancía, de la que se importan anualmente más de 2000 toneladas copiamos los precios á que se cotizan en varias plazas de la península estos pasados días y las existencias que estaban expuestas á la venta.

Campanario.—Se venden 3,000 pieles lanares mortecinas á 15 pesetas arroba, pago al contado, puesta la mercancía sobre vagón en la estación.

En iguales condiciones se cedería una buena partida de pieles de cabra á 86 pesetas docena de 12 kilos, y cabriola á 81 pesetas docena de 7 á 8 kilos.

Cuellar.—La desproporción, mayor cada día, entre los precios del cuero al pelo y la

suela elaborada, dificultan la fabricación de ésta, esperándose que no pase mucho tiempo sin que los precios sufran fuerte aumento.

El cuero vacuno matadero se paga en fresco á 1'15 pesetas kilo, pudiendo calcularse en 3,000 kilos las existencias y 60,000 las que hay en fabricación. El cuero de tercera se cotiza á 1'25 pesetas kilo; suela clase madrileña á 3'55 pesetas. Las existencias de que dispone la fabricación se calculan en 4,000 kilos.

Casar de Cáceres.—Casi no hay existencias, no tanto de cueros vacunos como de ternera; de suelas, son muy limitadas, cotizándose nominalmente á 2 pesetas la libra de 16 onzas.

Sardinas

El movimiento de esta mercancía durante el pasado mes en nuestra isla, puede decirse que ha sido casi nulo.

Para entregar en el presente y próximo Septiembre tenemos entendido que se han hecho compras por valer de 12 á 14,000 pesetas ó sea al precio de 27 pesetas el millar en barco, bordo Barcelona.

Otras compras tiene hechas también esta plaza en la de Barcelona y Valencia, consistentes en garbanzos, que se pagan en Barcelona de 6 á 6 50 pesetas; azafrán, que se paga en la mencionada plaza á 26 y 28 reales libra.

En Valencia tenemos compradas actualmente 250 toneladas de melones aproximadamente á los precios de 10, 12, 14 y 16 reales docena, según las clases, corriente, mediano, superior y francesa.

Las únicas compras que se nos tienen hechas desde Barcelona, consiste en unas cuantascientas toneladas de carbón, al precio de 56, 26 y 1 1/2 y 27 pesetas; bordo Barcelona.

Cocinas económicas

El Ayuntamiento repartió ayer 500 bonos, los señores de la Junta 200, se despacharon allí 226, y se extrajeron 189 suplementos que forman un total de 1115 bonos.

Hoy se ha servido potage de habichuelas.

Del mar

Procedentes de Palma fundearon ayer en el puerto de Barcelona el pallebot San Sebastian con 51,200 Kgs. de carbón á la orden y la polacra goleta Maria con 27,177 kilogramos de hierro á la orden.

—De Mahón fondó en el indicado puerto el pallebot Unión con 14,400 kgs. carbón á la orden.

—Con 50,000 kgs. de carbón á la orden ha fondado en el puerto de Barcelona procedente del de Palma la polacra goleta San Jaime.

—Para Palma queda despachada en el puerto de Barcelona la polacra goleta Virgen del Mar con efectos varios.

Los marinos prisioneros

El ministerio de Marina se ha facilitado la siguiente nota oficial:

El Sr. ministro de Marina hace público par medio de la prensa que, según telegrama que ha recibido, los prisioneros de la escuadra que se encuentran en los Estados Unidos, están ansiosos de recibir cartas de sus familias, y manifiestan que éstas pueden escribirles, toda vez que la administración de Correos de aquella nación admite todas las cartas á ellos dirigidas, lo mismo que dan curso á las que escriben.

Hé aquí la forma postal que ha de emplearse:

Estados Unidos.—N. N., prisionero español.

Para los jefes, oficiales y guardias marinas debe dirigirse la correspondencia á Annapolis; para las demás clases, á Portsmouth, y para los que se sepa que están

heridos ó en curación, al hospital de Norfolk.

El franqueo debe ser un sello de 25 céntimos y además otro de cinco céntimos por impuesto de guerra.

Palomas mensajeras

De un periódico de Barcelona copiamos el siguiente suelte:

«La sociedad Colombiña de Barcelona anuncia los siguientes viajes extraordinarios de itinerario marítimo»

Entrega, 4, 11, 18 y 25 de Agosto, de seis á ocho tarde.

Suelta, 5, 12, 19 y 26 de Agosto, á las siete de la mañana.

Todas las entregas corresponden á los jueves y las sueltas á los viernes.

Cuota para cada viaje, 0'10 pesetas por paloma.

Distancias.—1.ª suelta á 16 millas mar adentro, recta de Palma de Mallorca

2.ª, 16 millas idem idem frente á Masnou.

3.ª, 16 millas idem idem idem, frente á Castelldefels.

4.ª, 35 millas idem idem, recta de Palma.

La comisión de Concursos resolverá lo conveniente para realizar concursos en Mallorca, Menorca é Ibiza.

Pueden concurrir á estos viajes palomas de todas edades.

En el caso de ocurrir alguna modificación, se avisará oportunamente en el local social, Montesión y Paseo San José.»

Los industriales

Tenemos entendido que se han verificado estos días algunas reuniones de industriales de esta ciudad para elevar una exposición al gobierno pidiendo la supresión de los nuevos derechos sobre el comercio de exportación.

Según nuestros informes estas reuniones son preliminares de una magna que se convocará en breve para llevar á cabo el proyecto indicado, pidiendo además al gobierno la abertura de nuevos mercados para dar salida á los productos de la industria nacional.

Relación rectificada de los propietarios interesados en la reforma de alineación de la Plaza Mayor.

Segundo grupo

Núm. de orden, Nombre de los propietarios, Calle de las fincas y partes de que se compone

- 31.—D. Juan Clar y Oliver — Sombrereros, 11, Tienda 1.ª y 2.ª piso.
32.—D. José Llambías Llompart—Sombrereros, 9, tienda y entresuelo.
33.—D. Herederos de D.ª Vicenta Arnao Colarde —Sombrereros, 5, sin número y número 7, Tienda, almacén y 1.ª y 2.ª piso.
34.—D. Lorenzo Meliá Munar—Sombrereros, 3, Entresuelo, 1.ª y 2.ª piso, formando todo una sola vivienda.
35.—D. Bartolomé Aguiló—Sindicato, 29, Primero, segundo y tercer piso.
36.—D. Lorenzo Meliá Munar—Sindicato 27 y 29 y Sombrereros, 16, Tienda y entresuelo interiores.
37.—D. Miguel Aguiló Fuster—Sindicato 25, tienda y entresuelo interior.
38.—D. Miguel Aguiló Fuster—Sindicato, 23, Primero y segundo piso y desvan.
39.—D. Miguel Aguiló Fuster—Sindicato, 21 y 23, Tienda y entresuelo interior.
40.—D.ª Juana María Salvá—Sindicato, 19, Primero y segundo piso.
41.—D.ª Ana Montaner Vich—Sindicato, 17 y 19, Tienda y entresuelo interior.
42.—D. Gabriel Cañellas Gomila—Sindicato, 18 y 5, 1 Tienda y entresuelo 1.ª, 2.ª y 3.ª piso.
43.—D.ª María Mir—Sindicato, 7, 9 y 11, Primero segundo y tercer piso.
44.—D. Gabriel Cañellas Gomila—Sindicato, 7, 9 y 11, Tienda y entresuelo.
45.—D. Gabriel Cañellas Gomila — Sindicato, 5, Tienda, entresuelo y en la parte posterior, un cuerpo de edificio de suelo á cielo.
46.—D. Juan Clar Oliver—Sindicato, 3, Zaguán, 1.ª y 2.ª piso derecha.
47.—D.ª Mariana Antich Garan—Sindicato, 3, Sótano y segundo piso izquierda.
48.—D. Pedro Aguiló Cetre—Sindicato, 3, Sótano.
49.—D. Pedro Aguiló Cetre—Sindicato 1, Tienda y entresuelo.
50.—D. Pedro Aguiló Cetre—Bolsaría, 33 y 35, Tienda y entresuelo.

- 56.—D.ª María Taronj Fina—Bolsaría 30, Tienda, entresuelo, 1.ª y 2.ª piso, derecha.
57.—D. José Bonnin Taronj—Bolsaría, 28, Tienda.
58.—D.ª Catalina Mir Gomila—Bolsaría, 32, Tienda, primero, segundo, tercer y cuarto piso.
59.—D.ª Juana M.ª Salvá y Serra—Vidriería, 69 y Bolsaría, 23 y 25, primer piso, desvan y azotea.
60.—D. Miguel y D.ª Juana María Salvá y Serra, Herederos de D.ª María Josefa Salvá y Serra, Vidriería, 69 y Bolsaría, 26 y 28, Planta baja, sótano entresuelo.
Palma 6 Agosto de 1893.—El Alcalde, Eugenio Losada.

Noticias generales

PALMA BANDERIN PARA ULTRAMAR EN PALMA

Pelaires, 25—Entresuelo

El día 10 del actual de 9 á 12 de su mañana se pagarán las asignaciones de los individuos de la Recluta voluntaria del Distrito de Cuba, el 11 las de los individuos de la Recluta voluntaria de Filipinas, el 12 las de Sres. Jefes, Oficiales y tropa de los Distritos de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, y el 13 las incidencias.

Palma 8 Agosto 1893.—El 1.º Teniente Jefe, Jesús Nieto.

Se ha acordado á nuestra redacción el empresario de riegos para manifestarnos, que como no tiene obligación de regar la plaza del Olivar, no tiene fundamento el sueldo de este diario en que nos quejábamos de que aquella vía no se regaba debidamente.

Admitiendo esta manifestación, debemos quejarnos contra el Ayuntamiento que descuida el servicio en una plaza de tanto tránsito.

La fiesta celebrada en el caserío de Génova durante los días de ayer y anteayer, se vió en extremo concurrida.

La gente que de Palma subió al expresado caserío fué mucha presentando aquello un aspecto desusado.

Los festejos que fueron poco más ó menos los mismos que en años anteriores, resultaron muy lucidos.

Tenemos entendido que se han hecho en Palma pedidos de bigos chumbos por valor de unas mil pesetas.

Así es que en los pesados correos de Barcelona, fué embarcada gran cantidad de esta mercancía.

Ha sido nombrado aspirante de segunda clase de la Administración de Hacienda D. Nicolás Montaner.

El miércoles último el muchacho Ramón Ordinas, natural de Biniali, al pasar por el puente de este nombre situado en la carretera de Sansellas, tuvo la desgracia de caerse en el torrente, ocasionándose varias heridas graves que han puesto en peligro su vida.

En el citado puente suelen ocurrir sucesos de esta clase, pues sus paredes laterales se hallan completamente desmoronadas.

Vale la pena de que se reempongan á fin de evitar nuevas desgracias.

A los productores de aceite les conviene saber, que en virtud de una disposición del gobierno francés, los aceites de oliva que se exportan á Francia no serán en adelante admitidos al beneficio de la tarifa mínima si no van acompañados de la justificación de su origen por medio de certificado que suscribirán y visarán los cónsules de la nación expresada.

Se ha dispuesto que el día 14 del actual á las diez de su mañana, concurrirán al Hospital militar, los individuos de esta guarnición que necesiten hacer uso de los

( 92 )

( 93 )

( 96 )

( 89 )

escaparse, acaso le odie aún; pero si me participáis su muerte hoy ó mañana, seguramente le perdonaré. Y yo—dijo el coronel,—si supiera que había sido herido en medio del pecho, como un héroe, como un soldado, no soy mogigato, mi general, pero iría á la iglesia y allí daría gracias á Dios de rodillas: tanto temo por él al consejo de guerra. —Es verdad... es desertor. Durante este tiempo, Diana, arrodillada en su aposento, oraba fervorosamente. La infeliz invocaba al Dios de la antigua Vandea, al Dios de la antigua Armórica, al Dios de los ejércitos que protegía á los treinta y á Beaumanoir, su heroico caudillo. al Dios de los mártires que bendecía á los fusilados de Quiberón. Oraba y no lloraba. Las mujeres del Oeste no derraman lágrimas sino la víspera y el día siguiente del combate. Cuando suena el tiroteo invocan al cielo para sus esposos, sus padres ó sus hijos, heroicas y fuertes en su resignación cristiana. Cuando se acercaba la noche y el lejano fragor de la batalla se iba debilitando, abrió la ventana echó una triste mirada al parque.

El general y el coronel estaban aún paseándose. Una intemperie enérgica del general llegó á los oídos de Diana, estremeciéndola profundamente, pues la exclamación fué seguida de estas palabras que pudo oír distintamente: —¡Pardiez!—decía el viejo soldado.—Nunca cazaron juntos los perros de Morfontaine y los de Main-Hardy. Pero creo que si fuera preciso, iría á echarme á los pies de Luis Felipe, antes que ver fusilar como un traidor al hombre que acabas de hacerme conocer, coronel. Diana ahogó un grito, un grito de alegría, de gratitud y de amor, y se sintió desfallecida. Hubiérase dicho que la misma felicidad iba á matarla. Ivoneta la recibió en sus brazos. El ruido del tiroteo había cesado. —¡Dios mío!—exclamó Diana, cuya felicidad fué de tan corta duración.—¿Quién sabe si estaría ya muerto cuando mi padre le pernaba? —¡Muerto!—contestó Ivoneta.—No lo quiera Dios, hija mía, tranquilízate. Grano de Sal está con él y le salvará... ¡Oh! sí, lo salvará... ya lo verás. La vieja vandeana tenía tanta confian-

Sin duda el capitán lo comprendió así pues antes de pronunciar una palabra dió la vuelta á la mesa hasta encontrarse frente á frente de la baronesa. Diana le miró entonces y vió brillar en su mirada, un rayo de esperanza. El capitán venía cubierto de lodo y parecía extenuado de fatiga. Pero estaba sano y salvo y sin duda no se había batido. —Todo se ha concluido—dijo. Esta noticia hizo saltar á todos los que le escuchaban. —¿Qué queréis decir?—preguntó el general. —Se ha disparado el último tiro; el Boesge no resiste ya. —Pero, ¿qué ha sucedido? —El castillo de de; Main-Hardy ha capitulado, y nuestro amigo—se apresuró á añadir el joven capitán—nuestro amigo se ha puesto en salvo. —¡En salvo! —El conde de Main-Hardy ha desaparecido; pero no ha muerto. Diana dió un grito, uno de esos gritos con que el corazón se rompe y estalla de alegría, y tal era la favorable impresión del general que oyó el grito de su hija y no advinió nada. Los tres sobrinos estaban pálidos como cadáveres exhumados.

Por lo demás, se mentía á sí mismo con la mayor buena fe. Como caballero, como vandsano, comprendía muy bien que la nobleza francesa daba en este momento la última estocada. El pasado se levantaba ante él como un espectro, y una voz le gritaba: «En otro tiempo estabas tú allí, y no permanecías como simple espectador.» Como soldado del Imperio, como bergante del Loira, pues había formado parte de aquellas heroicas falanges que se retiraron cubiertas de heridas, mutiladas, pero con el rayo en los ojos y la frente alta ante las hordas extrangeras; como bergante del Loira, se imaginaba que debía guardar rencor eterno á los príncipes cuya causa estaba perdida á aquellas horas y cuyos últimos soldados iban cayendo uno á uno. Pero había otra voz que se alzaba en el fondo de su corazón, y esta voz le hablaba extraño lenguaje. Le decía que los misteriosos existían entre el pasado y el porvenir, y que acaso el gobierno que diezaba á los hijos de la noble Vandea no era sino el precursor de otro gobierno que reuniría bajo una misma bandera á los hijos de los soldados de Marengo y de Wagram, y los últimos vástagos de aquellas razas caballe-